Le Zèbre - Chomo : la renaissance

le zèbre













Zoociété

Z'agenda

Recherche...

zultur

Zinéma Festival Z'oncert Théatre





CHOMO: LA RENAISSANCE

Moment rare, que dis-je, exceptionnel dans le monde de l'art ce lundi 7 juin 2010, de 14 à 19h au château de Moulinsart (Cheverny, au coeur de la Sologne, pour les rares incultes qui n'auraient pas lu Tintin), 99 oeuvres de Roger Chomeaux, dit Chomo vont être dispersées sous le marteau des enchères par Aymeric Rouillec, commissaire priseur. Un dixième de l'oeuvre d'un artiste quasiment inconnu, qui n'a jamais volu s'inscrire dans le marché de l'art, qui n'a jamais exposé (où presque). Première difficulté, comment lancer les enchères, sur quelles bases, pour un artiste qui n'a pas de cote ? L'étude Rouillac s'en tire avec une pirouette amusante qui aurait fait sourire Chomo : tout à dix balles ! 200 € donc pour les encrines sur papier, 500 pour la peinture, 1 000 pour la sculpture. Pas de prix de réserve...

Les oeuvres étaient visibles le matin de 9 à 11h. Impossible d'être là si tôt venant de Lyon. Je tente une "entrée en force" par une porte dérobée mais me fait gentiment éconduire par Aymeric Rouillac soi même en train de déjeuner ed un "homme d'affaires" en Porsche et me dis que les enchères seront serrées... L'avenir me donnera raison : le personnage s'installe au deuxième rang, le premier étant réservé à la famille Chomo. Sans un regard en arrière de toute la vente pour jauger ses "adversaires", il emportera à lui seul plus de la moitié, en valeur, de la vente pour le compte de son entreprise pharmaceutique qui partage les mêmes valeurs que Chomo qui s'était fait une réputation de médium et guérisseur. "Ses" acquisitions seront accessibles dans une galerie qu'il ouvrira au public. Les grilles s'ouvrent et une vingtaine de personnes se dirigent vers l'orangerie, lieu de la vente.



Beauvants, gouaches syllaées, gouaches syllaées, de sasemblages de



Le feu des enchères. Il serait temps ! Au marteau, Rouillac le jeune, Aymeric, assisté de l'incontournable Laurent Danchin qui éclairera l'ensemble de la vente de ses précieux commentaires sur l'oeuvre et le personnage de Chomo. A. Rouillac tente de se la jouer pomais on sent qu'il s'agit sans doute de sa première vente d'importance. Il se ressaisira très vite grâce à une extrême connaissance du "dossier". Il saura mettre à profit, tout au long d'une vente de plus de 4 heures, toujours avec finersse et sensibilité, les moments de mou, en laissant la parole à Laurant Danchin qui par sa connaisance de l'oeuvre permet de faire repartir les enchères. Il jouera également de la psychologie des enchérisseurs pour les pousser largement au delà de leurs intentions. Il saura aussi faire tomber son marteau un peu vite sur des petites pièces, soit pour se faire pardonner de les avoir emmené précedemment trop loin, soit pour réveiller l'intérêt d'une salle assoupie. Chapeau bas ! Son père, attentif, mais que l'on sentait parfois "ronger son freim", interviendra une seule fois pour la vente de "l'homme debout", grande sculpture en tôle froissée réalisée vers 1960 et comparée à Glacometti. Ben l'aurait qualifié de "bateleur", terme qu'il utilise volontiers pour qualifier les marchands du temple (de l'art). 7 000 € tout de même, "à l'arraché" pour une oeuvre somme toute secondaire...





"Petite modulation", un bois brûlé précoce qui semble représenter les trois "0" de la signature de Chomo ouvre la vente. 1 900 €. Le ton est donné par notre société d'investissement. 2 totems suivent à des prix qui se révèleront, à posteriori, parfaitement raisonnables. Mais les enchères montent rapidement pour atteindre 11 000€ pour un important totem en bois brûlé de grande dimension. Les sculptures en grillage et plastique fondu feront de belles cotes, parfois inattendues, pour les pièces se rapprochant de l'art traditionnel. Comme quoi, on vient pour Chomo mais chassons le naturel, il revient au galop i Une sculpture de 3,5m de haut en grillage peint sera attribuée à 15 000 €, plus grande enchère de la vente. 2 Pureté, thème cher à Chomo, en acrylique sur bois feront

Expos

Chomo: la renaissance Archipel d'architecture BAC hors les murs Z'eXpo Exposition Van Velde Désir d'éternité "Fabrique" d'art brut Vrais Rêves Ben 4 Ben 3

1 sur 2



de façon incompréhensible 3 200 € pour l'une et 6 000 pour l'autre. D'une façon générale, sa peinture est moins appréciée que sa sculpture. Un moment important de la vente avec les siporex. Ils démarreront raisonnablement, atteindront des sommets pour "le baiser", 6 800 € avant de redescendre. La pièce la plus importante, "Totem à sept têtes" sera, comparativennt, "bradée" à 7 000 €. Les tôles découpées ne feront pas un tabac à l'exclusion de la plus grande pièce, 7 000 € également, grâce à la dextérité de Me Rouillac. Un "visage toumé vers le ciel" et Deux mains", en tôle toujours, réaliseront une bonne cote autour de 6 000 €, par le travail psychologique d'A. R. Déception (?) pour les rares "bois de Séverine" (4,2 et 4,5 KC) issus de l'abattage par erreur d'un arbre vivant, initialement destiné à la construction, et qui sera utilisé jusqu'à la demière brindille par Chomo. L'ensemble de la vente rapportera près de 300 000 € hors frais aux héritiers. Fin de l'acte II.

Qui est Chomo ? Comment en est-on arrivé là ? Retour en arrière. Roger Chomeaux nait en 1907 à Berlaimont dans le Nord au bord de la Sambre dans





Tout ayant une fin, Chomo meurt en 1999 laissant derrière lui son "village d'art préludien". Il restera tel pendant dix ans, seulement protégé par un grillage à poules, le même matériau qu'il utilisait pour bon nombre de ses sculptures. Les héritiers ont la volonté d'ouvrir le "village" au public mais n'en ont pas les moyens. Ils tentent un classement aux Monuments historiques, comme l'avait fait Malraux en son temps pour le Palais Idéal de Cheval. Malgré un "avis favorable" le dossier est rejeté car il manque un inventaire. Et aussi une "cote", Chomo n'ayant jamais été confronté au marché de l'art de son vivant. Pire, le site est interdit à la visite car "il ne répond pas aux normes". C'est l'impasse. Fin de l'acte I.

La suite sera menée sur les chapeaux de roues :





La suite sera menée sur les chapeaux de roues : la va urgence ! Laurent panchin, habitué de l'antre de Chomo in y a urgence ! Laurent panchin, habitué de l'antre de Chomo, in y a urgence ! Laurent panchin, habitué de l'antre de Chomo, un pavé dans la vase intellectuelle", ed. Jean Claude Simoéns, imagine une stratégie de sauvetage de l'oeuvre. Fin novembre 2009, accompagné des commissaires priseurs Aymeric et Philippe Rouillac et 10 de leurs collaborateurs, il se rend dans les bois désertés. Ils prennent 3 600 photos ; 1 000 oeuvres seront numérotées, inventoriées (pour établir un catalogue raisonné). Le tout est évacué dans deux semi-remorques pour être mis à l'abri. Dans la foulée, Laurent Danchin consacre, jusqu'en mars 2010, avec Martine Lusardy la première rétrospective de chomo "Chomo, le débarquement spirituel" dans le temple parisien de l'art dit "singulier", la Halle Saint Pierre dans le 18ème. Immense succès. Enfin, il faut "coter" Chomo, lui qui haïssait le marché de l'art et refusait tout prix à une oeuvre. Jean Camion, galériste rue des Beaux-Arts à Paris avait bien tenté une exposition en 1960. La rue était bloquée pour accueillir le gratin parisien friand de ses vernissages. Le groupe surréaliste est là avec Breton ; Dali, Picasso, Cocteau, Henri Michaux et Anais Nin sont également présents. De nombreuses anecdotes circulent sur les bons (?) mots de Chomo à leur encontre. Il fait échouer les ventes les plus importantes. Malgré le succès, c'est un désastre... La vente aux enchères est programmée pour le 7 juin à Cheverny. Laurent Danchin a soigneusement opéré a sélection, choisissant quelques oeuvres majeures illustrant les différentes période, pas forcément "présents. De nombreuses anecdotes circulent sur les bons (?) mots de Chomo à leur encontre. Il fait échouer les ventes les plus importantes. Malgré le succès, c'est un désastre... La vente aux enchères est programmée pour le 7 juin à Cheverny. Laurent Danchin a soigneusement opéré a sélection, choisissant quelques oeuvres majeures illustrant

Il n'a été question que de pognon dans cet article. J'en vomis. Mais c'était un passage "obligé". Souhaitons que les héritiers sauront maintenant faire poid auprès des pouvoirs publics pour la création du futur "Musée Chomo" en forêt de Fontainebleau. Ils ont tous les atouts en anquants en poche. Je serai présent pour la fin de l'acte III, l'inauguration du musée Chomo à Archères!







11/06/2010 12:04 2 sur 2